



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Asociación Estadounidense del Corazón (AHA)

La AHA siguió prestando apoyo al programa de mercadeo social para la salud pública mediante la promoción de los módulos del curso en el Campus Virtual de Salud Pública de la OPS a través de todas sus redes. Desde julio del 2022, alrededor de 20 000 participantes han utilizado la modalidad de autoaprendizaje. En la modalidad de tutoría, la asistencia técnica y los tutores apoyaron a los equipos nacionales con investigación formativa sobre el terreno y la aplicación de componentes de mercadeo social, gracias a lo cual los equipos nacionales prepararon 15 proyectos. Varios países de Centroamérica y el Caribe recibieron apoyo para campañas dirigidas a reducir el consumo de sodio. Estas experiencias se están recopilando en un manual a cargo del centro colaborador de la OMS sobre mercadeo social y cambio social, ubicado en la Universidad del Sur de Florida.

La AHA también ha apoyado la ejecución del Programa Hemisférico de la OPS y la Organización de los Estados Americanos sobre políticas de alimentación saludable y actividad física en entornos escolares, como primera línea de acción en la lucha contra las enfermedades no transmisibles en la Región de las Américas, con tres proyectos piloto y una reunión regional. Los Estados Miembros presentaron 11 propuestas de proyecto, que fueron evaluadas por un comité de selección de la OPS. Se eligió a Bahamas, Belice y Colombia como receptores de mayor asistencia técnica para sus proyectos. En agosto se celebró una reunión regional, con puntos focales de los ministerios de salud y educación de la Región, a fin de pasar revista a los avances y poner en común sus experiencias, con miras a formular recomendaciones para fomentar unos entornos escolares más saludables en la Región de las Américas.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Asociación Interamericana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental (AIDIS)

En el 2024, la AIDIS llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, entre ellas:

- a) Las actividades de promoción y conmemoración de los días internacionales para construir comunidades responsables y resilientes respecto del medioambiente, teniendo en cuenta los determinantes ambientales de la salud:
 - i. Día Interamericano de la Calidad del Aire 2024. Seminario virtual: "Juntos en América trabajando por la calidad del aire, la salud y el clima" (9 de agosto).
 - ii. Día Interamericano de la Limpieza y Ciudadanía 2024. Seminario virtual: "Gestión de residuos sólidos y cambio climático" (19 de septiembre).
 - iii. Día Interamericano del Agua 2024. Seminario taller: "Agua para la prosperidad, el desarrollo y la paz" (4 de octubre).
 - iv. Día Interamericano del Saneamiento 2024. Seminario virtual: "Por el derecho al saneamiento con compromiso, responsabilidad y paz en América Latina y el Caribe" (19 de noviembre).
- b) Coorganización de la mesa técnica de calidad del aire durante el XXII Congreso Argentino de Ingeniería Sanitaria y Ambiental y el XI Congreso de la Región IV de la AIDIS. La actividad tuvo lugar en Rosario (Argentina) del 12 al 14 de junio.
- c) La OPS participó en el XXXIX Congreso Interamericano de Ingeniería Sanitaria y Ambiental, organizado por la AIDIS y celebrado entre el 24 y el 27 de noviembre en Lima (Perú). En el marco de este congreso, la OPS y la AIDIS organizaron un simposio regional, de dos días completos de programación, bajo el lema "Agua, saneamiento e higiene, salud y equidad: elementos clave para el cumplimiento de la Agenda 2030". Participaron también profesionales de varias otras entidades, como representantes de municipios, cooperación internacional y académicos.

-
- d) Discusiones preliminares para formular propuestas técnicas conjuntas alrededor de cinco líneas temáticas: agua, saneamiento, sustancias perfluoroalquiladas, aire y residuos. Estos proyectos se están desarrollando desde las unidades técnicas de la OPS y de la AIDIS.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Asociación Estadounidense de Salud Pública (APHA)

En el 2024, la APHA y la OPS continuaron colaborando en actividades conjuntas para celebrar las principales fechas conmemorativas del área de la salud pública, como son la Semana Nacional de la Salud Pública, el Día Mundial de la Salud y la Semana del Bienestar.

En la reunión anual de la APHA del 2024, que tuvo lugar en Mineápolis (del 25 al 30 de octubre), la OPS organizó dos sesiones científicas enmarcadas en la línea temática del encuentro: “Reconstruir la confianza en la salud pública y la ciencia”. En la primera sesión, sobre el futuro de la inteligencia artificial en salud pública, se presentaron los principios rectores para la aplicación de estas tecnologías en las intervenciones de salud pública. La segunda sesión estuvo dedicada a la prevención del suicidio como problema de salud pública en la Región de las Américas.

La revista editada por la APHA, *American Journal of Public Health*, siguió colaborando con la *Revista Panamericana de Salud Pública* para ampliar su público lector y fomentar la divulgación del conocimiento y las investigaciones en el área de la salud pública.

La APHA también proporcionó a la OPS el texto íntegro de su manual *El control de las enfermedades transmisibles* para su traducción al español, junto con otras publicaciones complementarias, para su distribución en América Latina y el Caribe.

Por último, la APHA continuó trabajando con la OPS para apoyar a la Alianza de Asociaciones de Salud Pública de las Américas (AASPA), señalando oportunidades para promover la participación regional.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Action on Smoking and Health (ASH)

Action on Smoking and Health (ASH) continuó promoviendo actividades destinadas a dar a conocer el proyecto Sunset y su viabilidad en toda la Región; entre ellas, actuó como entidad anfitriona e intervino en la cumbre “National Tobacco Endgame Summit”, celebrada en abril del 2024 en Washington, D.C., en la cual se dieron cita distintas partes interesadas, de comunidades diversas, para debatir estrategias orientadas a poner fin al consumo de tabaco. ASH también debatió con asociados y responsables de formular políticas, en el ámbito regional, la introducción de entornos libres de humo y la mejora del etiquetado de los productos de tabaco.

En junio del 2024, ASH coorganizó un acto paralelo al período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas en el que se abogó por reconocer el tabaco como violación del derecho a la salud. Además, en septiembre del 2024, ASH presentó al Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW) un informe dedicado a la intersección del control del tabaco y los derechos de las mujeres en Chile.

ASH participó en la 10.^a reunión de la Conferencia de las Partes (COP10) en el Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco (CMCT de la OMS), celebrada en Panamá en febrero del 2024, abanderando el empeño de la sociedad civil en materia de derechos humanos y responsabilidad de las tabacaleras. ASH también participó en el cuarto período de sesiones del Comité Intergubernamental de Negociación para la elaboración de un instrumento internacional jurídicamente vinculante sobre la contaminación por plásticos, celebrado en Ottawa en abril del 2024, en el que defendió la prohibición de los filtros de plástico en los cigarrillos.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Asociación Americana del Habla, Lenguaje y Audición (ASHA)

En septiembre del 2024, la Asociación Americana del Habla, Lenguaje y Audición (ASHA, por su sigla en inglés) fue invitada a hacer una presentación en el Congreso de Patología del Habla y Lenguaje y Audiología de la ESLPS, celebrado en Dubái, Emiratos Árabes Unidos. La presentación de la ASHA en la sesión acerca de la fuerza laboral en Guyana incluyó información sobre las actividades de la asociación a nivel internacional y una exposición titulada “Enhancing International Engagement in Six Countries in the Latin American Region” [mejora del compromiso internacional en seis países de la región de América Latina].

La ASHA continuó promoviendo la colaboración con la OPS mediante la publicación de un artículo que la describe, titulado “How Association Initiatives Can Help Advance the United Nations Sustainable Development Goals” [cómo las iniciativas de las asociaciones pueden contribuir a promover los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas], en la revista de la Sociedad Estadounidense de Ejecutivos de Asociaciones en enero del 2024. También hizo dos presentaciones en la Convención de la ASHA en diciembre del 2024. Una de las presentaciones se tituló “Your Role as Communication Sciences and Disorders Professionals in Building a Sustainable Future” [el papel de los profesionales de las ciencias de la comunicación y los trastornos en la construcción de un futuro sostenible], y la otra, “ASHA-PAHO Collaboration: Recommendations for Achieving and Maintaining Sustainable Collaborations” [la colaboración entre la ASHA y la OPS: recomendaciones para lograr y mantener colaboraciones sostenibles], que fue calificada de “sesión visionaria” por el Comité del Programa de la Convención de ASHA, en reconocimiento a su enfoque prospectivo y su potencial para lograr un impacto significativo en el campo.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Sociedad Estadounidense de Microbiología (ASM)

En el 2024, la Sociedad Estadounidense de Microbiología (ASM, por su sigla en inglés) llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, entre ellas las siguientes:

- a) En abril del 2024, la ASM participó en el 4.^o seminario web de la Red Latinoamericana y del Caribe para la Vigilancia de la Resistencia a los Antimicrobianos (ReLAVRA+) con una presentación titulada “Bordetella pertussis Macrolide Resistance Project: Focus on Mexico”. La presentación brindó una visión general de las características epidemiológicas de la tos ferina en México y los esfuerzos para fortalecer la vigilancia de la resistencia a los antimicrobianos, incluidos los resultados preliminares de un estudio retrospectivo que se publicará en una revista arbitrada.
- b) En septiembre, la ASM organizó una conferencia acerca de las políticas relacionadas con la resistencia a los antimicrobianos, titulada “Pathways to Progress Against AMR”, seguida de una sesión informativa frente al Congreso de Estados Unidos. La conferencia reunió a partes interesadas de diversos sectores, incluidas la OPS y la OMS, para intercambiar ideas sobre la detección, el tratamiento y la prevención de la resistencia a los antimicrobianos.
- c) La ASM y la OPS continuaron intercambiando información estratégica para ayudar a los países de América Latina y el Caribe a mejorar las capacidades de laboratorio y la vigilancia de la resistencia a los antimicrobianos. La OPS ayudó a encontrar expertos regionales para las iniciativas de la ASM.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Basic Health International (BHI)

En el 2024, Basic Health International (BHI, por su sigla en inglés) y la OPS brindaron asistencia técnica en la evaluación de la ampliación de un proyecto en Antigua y Barbuda para la puesta en marcha del programa de detección y tratamiento del VPH, con el objetivo de examinar a 3.000 mujeres.

La BHI también colaboró en las siguientes reuniones y conferencias coordinadas por la OPS, cuyo eje central fue la estrategia de eliminación del cáncer cervicouterino:

- Visita del Ministerio de Salud de Paraguay y un grupo de representantes de la OPS a El Salvador. El objetivo principal de la visita fue el intercambio de experiencias y enseñanzas entre el Ministerio de Salud de Paraguay y el de El Salvador con respecto a esfuerzos en la prevención secundaria del cáncer cervicouterino. La BHI brindó su apoyo a la actividad facilitando la reunión y contribuyendo en su organización.
- Taller regional de la OPS para apoyar la implementación de la prueba de VPH para el tamizaje de cáncer cervicouterino en América Latina y el Caribe. Asistieron a este taller representantes de Brasil, Colombia, Costa Rica, Honduras, México, Paraguay, República Dominicana y Uruguay. Los objetivos fueron: a) comprender el estado de sus programas de detección del cáncer cervicouterino; b) encontrar enfoques viables para la detección y el tratamiento; y c) formular planes concretos para llevar las pruebas de VPH a los países participantes. La BHI presentó ejemplos de países con pruebas de VPH en diferentes fases de su ejecución y moderó algunos grupos de trabajo.

En marzo, la BHI impartió un curso de capacitación de una semana de duración centrado en la evaluación visual, el triaje y el tratamiento por medio de ablación térmica para personal médico y de enfermería en Belice (es decir, un curso de formación de formadores).



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Corporate Accountability (CA)

En el 2024, CA prosiguió su colaboración con la OPS intercambiando información y realizando varias actividades, entre ellas:

- a) CA, en colaboración con Campaign for Tobacco-Free Kids (CTFK), encabezó las iniciativas de la sociedad civil para apoyar a las Partes en el Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco (CMCT de la OMS) durante la 10.^a Conferencia de las Partes (COP10) y el tercer período de sesiones de la Reunión de las Partes (MOP3).
- b) CA coorganizó un seminario web, junto con la OPS y CTFK, titulado “Experiencias y estrategias innovadoras para proteger a la infancia y la juventud frente a la publicidad del tabaco”, en el marco del Día Mundial Sin Tabaco 2024, al cual concurrieron universidades, agencias gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil.
- c) CA también participó como ponente en el taller regional de tres días “Avanzando en impuestos al tabaco en América Latina”, organizado por la OPS en octubre del 2024 en Washington D.C. En dicho encuentro, CA intervino en la sesión dedicada a las dimensiones jurídicas de la fiscalidad de productos nocivos para la salud, en la que participaron responsables de formular políticas de 15 países de la Región, a fin de analizar la aplicación de marcos legales, medidas regulatorias y estrategias procesales que permitan fortalecer las políticas de impuestos al tabaco y contrarrestar la oposición de la industria.
- d) CA coordinó con la OPS la preparación de recursos técnicos y logísticos de dos eventos regionales que tendrán lugar en el 2025. En ellos se darán a conocer los resultados del índice de injerencia de la industria tabacalera en América Latina 2021-2023, así como las dos versiones anteriores.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Coalición América Saludable (CLAS)

CLAS prestó apoyo para fortalecer las coaliciones de la sociedad civil dedicadas a las enfermedades no transmisibles en Costa Rica, El Salvador, Guatemala y Panamá, y promovió el etiquetado nutricional en la parte frontal de los envases.

CLAS colaboró en la preparación y las actividades de las organizaciones de la sociedad civil y participó como observadora en la 10.^a reunión de la Conferencia de las Partes (COP10) en el Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco (CMCT de la OMS) y en el tercer período de sesiones de la Reunión de las Partes (MOP3) del Protocolo para la Eliminación del Comercio Ilícito de Productos de Tabaco.

Entre el 8 y el 10 de abril, con el apoyo de la OPS, CLAS organizó una conferencia en la Ciudad de Guatemala para fomentar las capacidades y facilitar la planificación de estrategias de promoción y comunicación. En octubre se celebró un foro internacional en Guatemala para impulsar la tramitación de la iniciativa de ley 5504, cuyo objetivo es promover el etiquetado frontal de alimentos y la alimentación saludable. El foro lo organizaron conjuntamente la OPS, el UNICEF, la FAO, el Instituto de Nutrición de Centroamérica y Panamá (INCAP) y CLAS. La OPS participó en estas actividades, en las que presentó recomendaciones técnicas y mejores prácticas.

CLAS, en colaboración con la OPS, apoyó las iniciativas emprendidas en Bolivia, Ecuador y Panamá para reducir los ácidos grasos *trans* de producción industrial en el suministro de alimentos; para ello trabajó con organizaciones de la sociedad civil y emprendió actividades de concientización sobre la conveniencia de que las regulaciones se atengan a las recomendaciones de la OPS/OMS.

Como parte de la Comunidad de Práctica de Nutrición y Salud de América Latina y el Caribe (COLANSA), CLAS otorgó subsidios para el fomento de iniciativas destinadas a mejorar los sistemas alimentarios en la Región y participó en un ejercicio de cartografía de políticas, como base del diseño de estrategias regionales de promoción.

Para incrementar la actividad comunicativa, CLAS puso en marcha la plataforma regional Saludable Saberlo, concebida para divulgar información con base científica entre el público general, los medios de comunicación y las instancias decisorias, con contribuciones de la OPS. Se publicaron 50 artículos nuevos, difundidos en redes sociales como X, Instagram y Facebook.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Campaign for Tobacco-Free Kids (CTFK)

En el 2024, Campaign for Tobacco-Free Kids (CTFK) continuó colaborando con la OPS en actividades destinadas al fortalecimiento de la capacidad de los gobiernos y la sociedad civil para promover medidas sólidas de control del tabaco y coordinar los esfuerzos regionales en Brasil, Colombia, Costa Rica, México y Perú.

CTFK brindó apoyo técnico a la OPS, incluida la colaboración en el litigio sobre la recuperación de los gastos de salud en Brasil y la defensa jurídica de las normativas mexicanas sobre el control del tabaco.

CTFK participó en calidad de observador en la décima reunión de la Conferencia de las Partes (COP10) en el Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco (CMCT de la OMS), como también en la reunión preparatoria. Asimismo, colaboró estrechamente con la OPS en el examen de los documentos elaborados por la Secretaría del CMCT de la OMS, en eventos paralelos y en la coordinación de las iniciativas de la sociedad civil para brindar apoyo a las Partes.

Además, colaboró con la OPS en la organización de un seminario virtual acerca de cuáles son las medidas eficaces para el control del tabaco y cómo reducir los costos en más de 300.000 millones de colones en Costa Rica, el cual tuvo lugar en abril del 2024.

En el marco de las celebraciones del Día Mundial Sin Tabaco 2024, organizó un seminario web conjuntamente con la OPS y Corporate Accountability titulado “Experiencias y estrategias innovadoras para proteger a la niñez y juventud del marketing de las tabacaleras”.

CTFK contribuyó en la creación del curso virtual de autoaprendizaje de la OPS sobre políticas regulatorias para prevenir la obesidad y las enfermedades no transmisibles relacionadas con la alimentación, disponible en el Campus Virtual de Salud Pública, y participó en el seminario web en el que se hizo la presentación oficial del curso, el cual tuvo lugar en junio del 2024.

CTFK y la OPS colaboraron en la investigación y publicación del artículo titulado “Estrategias de la industria tabacalera para influir en la regulación de los productos de tabaco y nicotina novedosos y emergentes en América Latina y el Caribe” en la Revista Panamericana de Salud Pública en junio del 2024.

En julio del 2024, colaboró con la OPS en la organización del Programa ejecutivo de la OPS/OMS sobre control del tabaco: una historia exitosa en el abordaje de los determinantes comerciales de la salud, dirigido a los representantes de la OPS/OMS de diez países de la Región de las Américas.

Además, CTFK participó en calidad de entidad experta en el taller “Avanzando con los impuestos al tabaco en América Latina”, organizado por la OPS en octubre del 2024. El taller proporcionó ideas para ayudar a los responsables de la formulación de políticas en la Región a sortear los desafíos y mejorar la aplicación de las mejores prácticas en la aplicación de impuestos al tabaco, puesto que les brindó el conocimiento y las herramientas necesarias para fortalecer las reformas fiscales en curso relacionadas con el tabaco.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Iniciativa Medicamentos para Enfermedades Olvidadas - América Latina (DNDi)

En el 2024, la DNDi llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, entre ellas las siguientes:

- a) *Leishmaniasis*
 - i. Apoyo para la aplicación de la termoterapia en el tratamiento de la leishmaniasis cutánea no complicada en siete países con endemidad.
 - ii. Organización conjunta del taller sobre el módulo QuantMET Leishmaniasis, impartido en Brasil en mayo del 2024, en el que la OPS presentó la herramienta basada en la metodología de morbilidad para cuantificar las necesidades de medicamentos, con participación de representantes de varios países de la Región.
 - iii. Publicación en septiembre del artículo conjunto “Paving the way for affordable and equitable liposomal amphotericin B access worldwide”, en la revista *The Lancet Global Health*.
- b) *Chagas*
 - i. Asistencia técnica en Colombia para validar las pruebas de diagnóstico rápido (PDR) en mujeres embarazadas y actualizar las guías del Ministerio de Salud sobre la aplicación de las PDR en zonas remotas.
 - ii. Apoyo para introducir el tamizaje universal de mujeres embarazadas en Jalpatagua (departamento de Jutiapa, Guatemala).
 - iii. Capacitación a 722 gestores y profesionales de salud en Colombia y Guatemala.
 - iv. Participación en la reunión sobre el tratamiento etiológico de la enfermedad de Chagas, organizada por CUIDA Chagas y la OPS en Santiago de Chile (del 22 al 24 de abril).

-
- v. Organización de la XI reunión plenaria de la Plataforma Chagas en Buenos Aires (Argentina) (8 y 9 de mayo).
 - vi. Presentación de los proyectos de la DNDI en la XXVI Reunión de la Comisión Intergubernamental de la Iniciativa Subregional del Cono Sur para la Eliminación de *Triatoma infestans* y la Interrupción de la Transmisión Transfusional de la Tripanosomiasis Americana, organizada por el Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social de Paraguay y la representación de la OPS en Paraguay (del 28 al 30 de mayo). Participaron también 30 expertos en diagnóstico y tratamiento de la enfermedad de Chagas.
 - vii. Participación en el 59.º Congreso de la Sociedad Brasileña de Medicina Tropical (MEDTROP 2024), celebrado en São Paulo (del 22 al 25 de septiembre).

c) *Hepatitis*

Colaboración con la OPS para aumentar el acceso a medicamentos.

d) *Dengue*

Participación en reuniones estratégicas en febrero y marzo en el contexto de la epidemia de dengue, junto a la OPS, el Ministerio de Salud de Brasil, la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) y otras instituciones relevantes, para presentar y debatir posibles contribuciones desde la Alianza Dengue para la Región.

e) *Sistemas y servicios de salud, medicamentos y tecnologías sanitarias*

- i. Participación en la Cumbre Mundial sobre Preparación frente a Pandemias 2024, celebrada en Río de Janeiro (Brasil) en julio del 2024.
- ii. Colaboración con la OPS, a través del Grupo de Trabajo de Salud del G20, centrada en la creación de la alianza mundial para la producción local y regional, la innovación y el acceso equitativo, además de acciones de promoción de estos temas.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Federación Panamericana de Asociaciones de Facultades y Escuelas de Medicina (FEPAFEM)

En el 2024, FEPAFEM llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, entre ellas las siguientes:

- a) Impartió el Diplomado Panamericano de Alta Gerencia y Liderazgo en Educación Médica, concebido para aumentar las competencias en liderazgo, gestión curricular y administración en decanos y líderes de educación médica de la Región de las Américas. El programa contó con la participación de 21 representantes de la Región.
- b) Inició el diseño de una plataforma panamericana que ofrezca opciones para la movilidad de profesores y estudiantes en la Región. El objetivo es fortalecer la educación médica y contribuir a mejorar la atención de salud en la Región.
- c) Participó en diversos eventos académicos organizados por las asociaciones afiliadas, con el propósito de difundir experiencias exitosas en educación médica a nivel mundial y de promover el enfoque de “Una salud” como una forma de colaborar y fomentar los programas locales y la cooperación internacional en materia de salud.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Federación Panamericana de Profesionales de Enfermería (FEPPEPEN)

En el 2024, la FEPPEPEN llevó a cabo varias actividades previstas en el plan de trabajo acordado con la OPS, entre ellas las siguientes:

- a) Actividades de promoción con sus organizaciones afiliadas, a fin de alentar a los gobiernos nacionales a fortalecer la dotación de personal, garantizar un suministro suficiente de profesionales de enfermería y mejorar las condiciones de trabajo.
- b) Participación en el seminario virtual “Género, liderazgo e innovación en la formación y práctica de enfermería”, organizado por la OPS en conmemoración del Día Internacional de las Enfermeras y los Enfermeros (9 de mayo).
- c) Colaboración con la OPS para unificar los argumentos a favor de la enfermería en América Latina y el Caribe.
- d) Apoyo y promoción de cursos de doctorado junto con la Universidad de Ribeirão Preto (estado de São Paulo, Brasil) (centro colaborador de la OPS/OMS) y con la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad de Asunción (Paraguay).
- e) Organización en noviembre del Seminario Internacional de Enfermería “Situación de Enfermería en Latinoamérica y el Caribe y el Uso de las Tecnologías al Servicio del Cuidado”. El seminario tuvo lugar en la sede de la Universidad Nacional Andrés Bello (Santiago de Chile) y contó con una amplia participación de líderes de enfermería de la Región de las Américas. En la inauguración, la OPS presentó los lineamientos estratégicos sobre los recursos humanos para la salud en la Región.
- f) Organización de la Cuarta Cumbre de Latinoamérica y el Caribe de la FEPPEPEN, junto con el Colegio de Enfermeras de Chile y la Universidad Andrés Bello.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Federación Latinoamericana de la Industria Farmacéutica (FIFARMA)

En el 2024, FIFARMA realizó las siguientes actividades según lo acordado en el plan de trabajo trianual:

El 23 de febrero, FIFARMA organizó un taller virtual sobre medidas contra el comercio ilícito de medicamentos, dirigido a participantes de Ecuador, Colombia, Perú y Centroamérica. El taller se organizó junto con la Universidad Hemisferios (Ecuador), la Agencia Nacional de Regulación, Control y Vigilancia Sanitaria (Ecuador) y la Dirección General de Medicamentos, Insumos y Drogas (Perú).

FIFARMA participó en siete sesiones de la XI Conferencia Panamericana para la Armonización de la Reglamentación Farmacéutica, celebrada en México del 21 al 23 de agosto, entre las que cabe mencionar una sesión plenaria sobre el papel de la industria farmacéutica en la autosuficiencia sanitaria y un panel sobre vigilancia posterior a la comercialización. La participación se centró en el apoyo a las actividades de fortalecimiento de los sistemas de farmacovigilancia y en los esfuerzos para mejorar las capacidades de los países en áreas clave como la producción farmacéutica y la gestión de la salud pública.

FIFARMA también participó en varias reuniones de los Cuerpos Directivos de la OPS para abordar temas relacionados con la regulación y con las capacidades de producción de productos médicos en América Latina.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Federación Internacional de Diabetes (FID)

En colaboración con la OPS, la Federación Internacional de Diabetes (FID) elaboró un folleto que incluye información clave sobre la iniciativa de la OPS Mejor Atención para las ENT, el Pacto Mundial contra la Diabetes y el módulo HEARTS-D. Este folleto, disponible en español y en inglés, ha sido distribuido a los miembros de la FID de la Región de las Américas con miras a fortalecer su capacidad para abogar por la ejecución de estas iniciativas.

La FID continuó promoviendo y difundiendo información relevante sobre las iniciativas de la OPS relacionadas con la diabetes, entre ellas, varios eventos virtuales y la campaña por el Día Mundial de la Diabetes.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Alianza Mundial para el Control del Tabaco (GATC)

La GATC continuó brindando apoyo a los representantes de gobiernos y de la sociedad civil en la preparación de la 10.^a Conferencia de las Partes (COP10) en el Convenio Marco de la OMS para el Control del Tabaco (CMCT de la OMS) y el tercer período de sesiones de la Reunión de las Partes (MOP3).

La GATC actuó como anfitriona de varios diálogos celebrados en la Región de las Américas, en los que participó la OPS. Estos diálogos fueron sesiones virtuales pensadas para intercambiar opiniones y perspectivas antes de la COP y la MOP, además de definir las prioridades regionales con antelación a las negociaciones. La GATC también conformó grupos de trabajo para facilitar el intercambio de información y la elaboración de estrategias entre la sociedad civil; gracias a ello, se dio profusa difusión a diversas declaraciones y sinopsis de política.

En colaboración con el Centro de Intercambio de Conocimientos del CMCT de la OMS para el Artículo 5.3 y con Corporate Accountability (CA), la GATC organizó un seminario web, en enero del 2024, titulado “Maximizing Transparency around COP10/MOP3 5.3 - Milestones & Challenges”. Este seminario estuvo dedicado a los hitos y los desafíos para maximizar la transparencia antes de la COP10 y la MOP3 y en él se presentaron los aspectos más destacados del índice mundial de interferencia de la industria tabacalera del 2023.

En la COP10 y la MOP3, la GATC participó en las reuniones regionales y acogió las reuniones diarias de organizaciones de la sociedad civil.

La GATC siguió colaborando con la Alianza de las ENT en la publicación del informe *Tracking NCD funding flows: Urgent calls and global solutions*. Este documento, que describe con carácter general los flujos internacionales de financiamiento dirigidos a las políticas y los servicios relacionados con las ENT, se presentó antes del segundo diálogo sobre la financiación sostenible para las ENT y la salud mental, celebrado en junio del 2024.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Global Oncology

En el 2024, y con el apoyo de la OPS, Global Oncology continuó avanzando en la labor que realiza con el Karl Heusner Memorial Hospital (KHMH), el hospital nacional de Belice, para fortalecer el programa de oncología mediante la provisión de apoyo técnico en las siguientes áreas: capacitación y tutoría del personal clínico; elaboración de protocolos clínicos; diseño y ejecución de un programa nuevo de orientación para los pacientes; y actividades de promoción en reuniones de las partes interesadas a nivel nacional.

En mayo, Global Oncology realizó una visita al KHMH con el apoyo de la OPS. El objetivo era capacitar al personal nuevo y fortalecer las habilidades del personal activo en materia de oncología clínica. Esto incluyó la enseñanza práctica y la capacitación para el personal de enfermería y farmacia, así como la optimización del sistema de registro clínico y la interfaz de orientación para los pacientes para el personal clínico.

Además, participó en conversaciones con el Ministerio de Salud de Belice y la entidad nacional responsable de la seguridad social con miras a explorar posibles oportunidades para mejorar el acceso a la radioterapia.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Salud Sin Daño

Salud Sin Daño y la OPS trabajaron junto con el Consorcio Mundial sobre Educación en Clima y Salud (GCCHE, por su sigla en inglés) y la Escuela de Salud Pública T. H. Chan de Harvard en la puesta en marcha de un proyecto para crear capacidad en los establecimientos de salud en la Región de las Américas a fin de prevenir y combatir los efectos del clima y el medioambiente en la salud. Gracias al trabajo colaborativo, se elaboraron recursos educativos y métricas para evaluar el progreso de los establecimientos de salud en cuanto a indicadores de sostenibilidad, resiliencia climática y mitigación.

Además, Salud Sin Daño y la OPS continuaron brindando apoyo a los países de América Latina y el Caribe para que participen en la Alianza para la Acción Transformadora sobre Clima y Salud (ATACH, por su sigla en inglés) al:

- elaborar un proyecto en conjunto con el Ministerio de Salud de Brasil para brindar apoyo en la evaluación de vulnerabilidades y la capacitación en sostenibilidad a nivel de los establecimientos y para realizar aportes técnicos en las deliberaciones acerca de las políticas relativas al clima y la salud;
- poner en marcha un proyecto con el Ministerio de Salud de Ecuador para estimar la huella de carbono de más de 30 establecimientos de salud pública; y
- coordinar con el Ministerio de Salud de Costa Rica para diseñar un proyecto orientado a crear sistemas de salud sostenibles, resilientes al clima y con bajas emisiones de carbono.

Ambas organizaciones trabajaron conjuntamente en la creación de una serie de talleres para periodistas. Estos talleres, que comenzarán en el 2025, apuntarán a que los medios de comunicación cubran el cambio climático desde una perspectiva de salud.

Además, las dos organizaciones colaboraron con otras partes interesadas relevantes de la Región a través de mecanismos como la Red de Clima y Salud de América Latina y el Caribe, coordinada por la Alianza Global para el Clima y la Salud (GCHA, por su sigla en inglés).

Salud Sin Daño continuó utilizando y difundiendo recursos de la OPS, como el libro de bolsillo *Cambio climático para profesionales de la salud*, que es una lectura clave del programa de capacitación en liderazgo en materia de clima y salud impartido por la organización. Esta publicación fue difundida tanto en un boletín mensual dirigido a la comunidad de profesionales de la salud de la Región interesados en el tema como en el sitio web de Salud Sin Daño.

Punto 3.5 del orden del día
provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Medicines for Malaria Venture (MMV)

En el 2024, MMV llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, a saber:

- a) MMV organizó talleres con la participación de representantes de la OPS.
- b) MMV presentó los avances de sus proyectos en la Región de las Américas, en la reunión anual con los Estados Miembros sobre curas radicales, organizada por la OPS.
- c) El 21 de octubre, varios representantes de la OPS participaron y disertaron en la quinta reunión regional para América Latina de la Alianza para la Eliminación de la Malaria por *Plasmodium vivax* (PAVE).
- d) MMV comenzó a probar en Colombia un esquema terapéutico corto de primaquina (PQ7, de siete días), utilizando la prueba de la G6PD como parte de los esfuerzos para abreviar los esquemas de cura radical de la malaria.
- e) MMV siguió colaborando en la divulgación de información sobre la cura radical, para lo cual elaboró una reseña de la terapéutica actual (*Plasmodium vivax tool brief: radical cure treatments*), además de actualizar periódicamente el centro de información sobre *P. vivax*.
- f) MMV mantuvo reuniones con la OPS en marzo y agosto para hablar de las actividades regionales y actualizarlas.
- g) MMV prestó apoyo a la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) en un proyecto sobre malaria y migrantes, en el que ofreció capacitación sobre la prueba de la G6PD para casos positivos en la población migrante.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

March of Dimes

A lo largo del 2024, March of Dimes colaboró con la OPS para promover, divulgar y publicar información sobre diversos temas, incluidos los defectos congénitos, el tamizaje neonatal, la atención a recién nacidos enfermos y prematuros, y las voces de las familias como recurso para reivindicar cambios en las políticas.

En agosto, March of Dimes intervino en un seminario web organizado por la OPS y titulado “Cardiopatías congénitas en América Latina y el Caribe (ALC): Lecciones aprendidas y desafíos en la reducción de la carga de morbilidad”, en el que habló sobre los desafíos y las perspectivas de las familias y las comunidades.

En octubre, March of Dimes también participó en un taller organizado por la OPS y dedicado a la comunicación como herramienta clave para mejorar los cuidados de los recién nacidos prematuros y enfermos partiendo de un enfoque centrado en la persona y la familia. En este taller, March of Dimes hizo hincapié en la importancia de realzar la voz de las familias, como recurso esencial para impulsar el cambio, y de empoderar a las familias de manera que puedan plantear sus propias reivindicaciones, para sí mismas y para sus bebés.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Alianza Nacional para la Salud Hispana (NAHH)

En el 2024, la Alianza Nacional para la Salud Hispana (NAHH, por su sigla en inglés) continuó con la ejecución de la iniciativa Buena Salud - Américas al poner en marcha un nuevo ciclo de subvenciones para fomentar la participación comunitaria con el fin de fortalecer los esfuerzos de la comunidad para crear conciencia y difundir información fiable sobre enfermedades cardíacas, hipertensión, diabetes y cáncer. La NAHH colaboró con la OPS para encontrar organizaciones comunitarias de América Latina centradas en la salud de la mujer y brindarles información sobre esta oportunidad de financiamiento.

En el marco de esta iniciativa, una organización asociada con sede en Bolivia recibió una subvención para elaborar e implementar una plataforma educativa digital orientada a la prevención y el control de la diabetes en las mujeres. Esta organización tiene como objetivo ayudar a las mujeres a tomar decisiones fundamentadas sobre la salud, y fomenta la colaboración entre profesionales de la salud, especialistas en educación y tecnólogos para crear materiales educativos pertinentes y actualizados adaptados a las necesidades de las mujeres bolivianas.

El programa de la Red Nuestras Voces de la NAHH brindó a la OPS una plataforma para ampliar el alcance y la difusión de la información y los recursos del Día Mundial Sin Tabaco de manera que llegue a las comunidades hispanas de Estados Unidos, con el fin de crear conciencia sobre las prácticas perjudiciales de comercialización de la industria tabacalera dirigidas a la población joven.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS

PATH

En el 2024, PATH llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, a saber:

- a) En marzo, PATH, la OMS y la OPS organizaron conjuntamente una mesa redonda virtual para hablar de la verificación subnacional como herramienta para lograr la eliminación de la malaria. Participaron representantes de varios países que ya han introducido la verificación subnacional o están estudiando introducirla.
- b) En octubre se celebró la quinta reunión regional para América Latina de la Alianza para la Eliminación de la Malaria por *Plasmodium vivax* (PAVE). En esta reunión, a la que asistieron ocho Estados Miembros de la OPS, los representantes de la OPS refirieron las enseñanzas extraídas y expusieron la evidencia sobre las pruebas de la G6PD y las iniciativas para extender el tratamiento con tafenoquina.
- c) PAVE impartió talleres sobre la cura radical en los que presentó los resultados de los estudios piloto de la prueba de la G6PD en Colombia, Guatemala, Honduras y Panamá. El objetivo de estos talleres es ayudar a los países a definir los escenarios óptimos para la cura radical y trazar hojas de ruta para la adopción de políticas.
- d) En octubre se realizó una encuesta de referencia para el estudio sobre la administración masiva focalizada de medicamentos para la eliminación de la malaria por *P. vivax* ("FLAME") en Perú.
- e) PATH acometió un análisis de conjuntos de datos procedentes de Costa Rica y Panamá, en el que constató que resulta factible utilizar un marco de plausibilidad en el que se combinen diferentes tipos de evidencia, a fin de evaluar el impacto en zonas de baja transmisión de malaria. A tenor de estas conclusiones, PATH formuló unas orientaciones generales sobre los tipos de evaluaciones y las estrategias destinadas a reforzar la confianza en la evaluación de las actividades de lucha contra la malaria, en función de la viabilidad, las políticas existentes y los recursos disponibles. Estos aportes se ven reflejados en el documento *Implementation and Evaluation of Malaria Chemoprevention Strategies in the Americas*.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Fundación Rockefeller

La Fundación Rockefeller colaboró con la OPS para fomentar la participación de los ministros de salud de América Latina y el Caribe en la primera reunión ministerial sobre el clima y la salud en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, que tuvo lugar en el marco de su 28.^a reunión (COP28), celebrada en Dubái (Emiratos Árabes Unidos). Este evento histórico constituyó la primera ocasión en que los problemas de salud ocuparon un lugar en estas deliberaciones, lo que desencadenó conversaciones y negociaciones importantes. La colaboración dio como resultado una mayor participación de los países de la Región de las Américas en las negociaciones, que culminaron con la adopción de la Declaración de la COP28 sobre el clima y la salud, firmada por 123 países del mundo. La declaración sentó las bases de la resolución de la OMS sobre cambio climático y salud, que luego fue aprobada por los Estados Miembros en la 77.^a Asamblea Mundial de la Salud en mayo del 2024.

La Fundación también trabajó en estrecha colaboración con las representaciones de la OPS para alinear esfuerzos y aprovechar los conocimientos especializados comunes en materia de clima y salud. Algunas de las instancias clave de colaboración fueron las siguientes:

1. En mayo, la organización HIVOS y la Representación de la OPS en Ecuador organizaron el Primer Encuentro Nacional Intersectorial de Cambio Climático y Salud, con el apoyo de la Fundación Rockefeller. El evento reunió a las principales partes interesadas del gobierno, las ONG, las instituciones académicas y otros sectores, y amplió el contenido de las conversaciones acerca de las contribuciones determinadas a nivel nacional con el objeto de incluir las políticas públicas sobre el cambio climático, el papel de la salud, las experiencias de los grupos vulnerables y el acceso al financiamiento dirigido al clima y la salud. Este evento promovió algunas relaciones intersectoriales cruciales, permitió comprender mejor la situación del clima y la salud de Ecuador, y ayudó a HIVOS a elaborar un resumen de políticas.
2. En el Caribe, la Fundación Rockefeller contribuyó en la elaboración de un estudio sobre el impacto económico del dengue (enfermedad sensible al clima) realizado por la Universidad de las Indias Occidentales. El estudio, que se realizó en colaboración con las representaciones de la OPS de Trinidad y Tabago y Barbados, tuvo como objetivo cuantificar los costos del dengue para el sector de la salud. Algunas de las actividades fundamentales para la preparación del estudio fueron:
 - la colaboración entre la Universidad de las Indias Occidentales y las representaciones de la OPS para utilizar bases de datos que complementaran los datos del país relacionados con los modelos del dengue; y
 - la interacción con los puntos focales de la OPS a nivel nacional y regional para garantizar la precisión, pertinencia y difusión eficaz del estudio.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Instituto de Vacunas Sabin

En el 2024, el Instituto de Vacunas Sabin siguió colaborando con la OPS en el marco del plan de trabajo acordado, centrado en la educación, la capacitación, la generación de evidencia y las iniciativas para abogar a favor de la inmunización, así como la introducción y el uso de vacunas nuevas en la Región de las Américas. Entre las actividades llevadas a cabo se encontraron las que se mencionan a continuación.

El Instituto Sabin y representantes de la OPS mantuvieron reuniones de alto nivel para examinar las prioridades y encontrar oportunidades de colaboración basadas en sinergias —por ejemplo, en lo referente a la vacunación contra el VPH y la eliminación del cáncer cervicouterino— y para examinar la participación regional de América Latina en las actividades programadas y futuras del Consorcio Mundial contra el VPH y la Comunidad BOOST del Instituto. La comunidad BOOST es una plataforma destinada a profesionales de la inmunización, en la que pueden interactuar con colegas y expertos y acceder a recursos y capacitación para fortalecer sus capacidades y avanzar en su trayectoria profesional.

En julio del 2024, el Instituto Sabin, a través del Consorcio Mundial contra el VPH, colaboró con el Instituto de Governança e Controle do Câncer (IGCC) para organizar una mesa redonda de alto nivel en Brasilia (Brasil). El evento reunió a funcionarios de la OMS y la OPS, y a responsables de la toma de decisiones a nivel nacional y dirigentes a nivel subnacional de 15 países de América Latina; participaron representantes de los gobiernos, las organizaciones internacionales, el mundo académico, las organizaciones de la sociedad civil y el sector privado. En él se acordaron algunas medidas inmediatas para avanzar en la eliminación del cáncer cervicouterino en la Región.

En enero del 2024, se publicó el informe acerca de la conferencia mundial de la Red de Investigación sobre la Aceptación de la Vacunación celebrada en el 2023 (VARN2023), organizada por el Instituto Sabin. El informe incluyó un estudio de caso sobre el papel de la medicina tradicional en las comunicaciones sobre la salud pública en Guatemala.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Sociedad Latinoamericana de Nefrología e Hipertensión (SLANH)

En el 2024, la SLANH llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, entre ellas:

- a) El 25 de abril, la OPS y la SLANH organizaron el seminario virtual “Diabetes y enfermedad renal: un llamado a la acción”, con el propósito de acrecentar el conocimiento de la enfermedad renal atribuida a la diabetes y enfatizar la importancia de su prevención, diagnóstico temprano y tratamiento oportuno, así como de los recursos técnicos para ello.
- b) La SLANH, en colaboración con la OPS, los ministerios de salud, las sociedades nacionales de nefrología, el Instituto Nacional Central Único Coordinador de Ablación e Implante (INCUCAI) de Argentina, el Organismo Andino de Salud (ORAS-CONHU) y el Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica (COMISCA), continuó con la consolidación y difusión de registros nacionales de diálisis y trasplante en América Latina.
- c) La SLANH, en colaboración con la OPS, completó el diseño del curso “Enfermedad renal diabética para médicos de atención primaria”, que consta de cuatro módulos, con el fin de capacitar a los profesionales de salud en el manejo de esta enfermedad en el primer nivel de atención.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Task Force for Global Health (TFGH)

TFGH colaboró con la OPS en la promoción de la Iniciativa de la OPS para la eliminación de enfermedades, mediante la elaboración y presentación de dos propuestas conjuntas para fomentar la adopción de políticas públicas y medidas en todos los sectores.

La OPS continuó participando en el programa de TFGH “Health Campaign Effectiveness Coalition” para impulsar la estrategia de acción colaborativa en pro de la eficacia de las campañas, cuyo objetivo es ampliar la repercusión de las campañas de salud gracias a la colaboración de las partes interesadas y a las prácticas basadas en la evidencia.

El centro de TFGH de apoyo al área de enfermedades tropicales desatendidas (NTD-SC) diseñó, junto con la OPS, un marco de seguimiento y acción para la Iniciativa de eliminación de enfermedades. También se está preparando un panel interactivo en el que se plasmarán los progresos realizados en relación con los indicadores.

TFGH colaboró con la OPS para diseñar marcos de seguimiento y evaluación en relación con la filariasis linfática y otras enfermedades tropicales desatendidas. Ambas entidades prestaron apoyo en la realización de estudios operativos centrados en el seguimiento y la evaluación, a través de la Coalición para la Investigación Operativa sobre Enfermedades Tropicales Desatendidas (COR-NTD), y de encuestas sobre las geohelmintiasis, a través de Children Without Worms (CWW).

La OPS y el NTD-SC organizaron conjuntamente dos seminarios web. En el primero se expusieron las experiencias regionales en la elaboración y aplicación de hojas de ruta nacionales para la Iniciativa de eliminación; en el segundo se destacaron estrategias para abordar los determinantes sociales de la salud a fin de acelerar el progreso hacia los objetivos de eliminación de las enfermedades transmisibles.



X Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Convención de la Farmacopea de Estados Unidos (USP)

En el 2024, la USP llevó a cabo varias actividades en colaboración con la OPS, a saber:

- a) En el marco de la Red Panamericana para la Armonización de la Reglamentación Farmacéutica (Red PARF), la USP y la OPS continuaron intercambiando y difundiendo información sobre nuevos recursos. Además, la USP contribuyó a la planificación y realización de varias sesiones de la XI Conferencia de la Red PARF, celebrada en agosto del 2024, en la que moderó y participó en debates sobre enfoques integrados para fortalecer los sistemas regulatorios, la vigilancia posterior a la comercialización y la digitalización, a fin de mejorar la eficiencia de los procedimientos regulatorios. Por otro lado, la USP prestó apoyo en las deliberaciones del Comité Directivo de la PARF sobre el fortalecimiento de la red, en consonancia con las últimas recomendaciones de la XI Conferencia.
- b) En junio del 2024, la USP se adhirió a la Red de Medicinas Tradicionales, Complementarias e Integrativas de las Américas (Red MTCI Américas) y a la Biblioteca Virtual en Salud en Medicinas Tradicionales, Complementarias e Integrativas (BVS MTCI), iniciativa coordinada por BIREME, la OPS y la OMS. La USP también participó en la consulta regional de la OPS relativa al proyecto de estrategia de la OMS sobre medicina tradicional 2025-2034.
- c) En colaboración con la OPS, en noviembre, la USP brindó apoyo técnico al laboratorio oficial de control de calidad de Bolivia (CONCAMyT); en este sentido, facilitó la consulta de materiales educativos y de la versión en línea de la farmacopea *USP-NF* en español, así como un recurso para actividades de control de calidad y evaluación.
- d) En su continuo afán por intensificar esta colaboración, la USP ha facilitado información y recursos a través de la Red PARF, entre los que cabe citar los siguientes:
 - a. *USP Diethylene Glycol Toolkit*: conjunto de herramientas diseñadas para ayudar a las partes interesadas a gestionar los riesgos asociados al dietilenglicol.
 - b. *MedRS (Medicines Risk-based Surveillance)*: plataforma en línea que ofrece información y datos para realizar un seguimiento de la seguridad y la calidad de los medicamentos.

- c. *USP Expert Volunteer Recruitment*: iniciativa por la que se invita a expertos acreditados a contribuir en proyectos dentro de la red.



Punto 3.5 del orden del día provisional

Original: inglés

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Vital Strategies (VS)

En el 2024, VS colaboró con la OPS para brindar apoyo técnico a los Estados Miembros en el avance de la fiscalidad de los productos nocivos para la salud:

- a) En México, VS contribuyó a preparar una nota técnica sobre los impuestos al tabaco, dirigida por la OPS y la Universidad Johns Hopkins, en la que se resume una propuesta para modificar la fiscalidad del tabaco en México y se recomienda, entre otras cosas, incrementar en un peso mexicano los impuestos al tabaco. En septiembre, VS participó en una reunión convocada por el Banco Mundial, donde se presentó un proyecto de reforma integral de los impuestos en pro de la salud, que gravaría el tabaco, el alcohol, los alimentos ultraprocesados y las bebidas azucaradas; la propuesta, formulada por el Banco Mundial, recoge los aportes técnicos del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) de México y las observaciones de la OPS, la OMS y la Universidad Johns Hopkins.
- b) En Colombia, en el marco de la iniciativa RESET Alcohol, PROESA (Centro de Estudios en Protección Social y Economía de la Salud) y la Fundación Anáas, como entidades asociadas de VS en el país, colaboraron con el Ministerio de Salud para analizar los impuestos al alcohol como posible estrategia de salud pública. RESET también se coordinó con la OPS y el Banco Mundial para entablar contactos con el Ministerio de Hacienda, con el objetivo principal de presentar las simulaciones de impuestos al alcohol realizadas por PROESA.
- c) En Brasil, VS y la OPS apoyaron las iniciativas relacionadas con los impuestos selectivos al tabaco y colaboraron con el gobierno del país en aspectos técnicos de la reforma de los impuestos al alcohol. Esta colaboración incluyó la participación en grupos de trabajo con el Ministerio de Hacienda y el Ministerio de Salud. En la propuesta final presentada al Congreso Nacional se plasman los aportes técnicos y las mejores prácticas descritas en documentos elaborados por VS, la OPS y otras organizaciones asociadas.

En octubre del 2024, VS participó en dos talleres regionales organizados por la OPS: “Avanzando en impuestos al tabaco en América Latina” e “Impuestos al alcohol en Brasil, Colombia y México”.



Punto 3.5 del orden del día

Original: español

**Informe de progreso sobre el estado de las relaciones en curso entre la OPS
y los agentes no estatales que mantienen relaciones oficiales con la OPS**

Asociación Mundial para la Salud Sexual (WAS)

La WAS y la OPS trabajaron conjuntamente para integrar un grupo consultor internacional de expertos que validase el formato, los objetivos y los contenidos de los módulos de un curso virtual sobre salud sexual para trabajadores de atención primaria de salud, que estará disponible en el Campus Virtual de Salud Pública de la OPS. El grupo consultor está integrado por reconocidos expertos asociados a la WAS, de distintos países, y por profesionales de la OPS.

Los avances en el diseño del curso virtual fueron presentados en un simposio conjunto de la WAS y la OPS en el marco del XXII Congreso Latinoamericano de Sexología y Educación Sexual, celebrado en Lima (Perú) en noviembre. La presentación oficial y la puesta en marcha del curso virtual tendrán lugar en el 27.^º Congreso de la Asociación Mundial para la Salud Sexual, que se celebrará en el 2025 en Brisbane (Australia).